

# "EL DESPERTAR"

de los Trabajadores  
PUBLICACIÓN DE LA MAÑANA  
APARECE MARTES, JUEVES  
Y SABADO

Para todo asunto relacionado con este periódico y con el taller, dirijirse a  
**Luis E. Recabarren S.**  
Barros Arana, 9 Casilla 211

## EL DESPERTAR De los Trabajadores Orientaciones de la Lucha

SOCIEDADES GREMIALES

El objetivo de estas organizaciones es el poner al alcance de sus agrupados los medios prácticos para la defensa y mejoramiento de los intereses de su clase.

Es deber de estas sociedades, por tanto, propender a una mayor comodidad en la forma de realizar las labores, informar sobre el máximum del tiempo a que deben estar sujetas las jornadas y a estipular los salarios que deben ganarse como mínimum dadas las facilidades del trabajo y las condiciones de la vida en la localidad que se constituyan. Evitar los abusos y atropellos a los asociados del gremio, por parte de capitalistas y autoridades; supervijilar la instalación de maquinarias y construcciones a fin de evitar que estas queden en situación de promover un accidente, y tantas otras mejoras que pueden introducirse y de que tan faltos están los trabajadores de todos los gremios.

Su medio de lucha debe ser primeramente el arbitraje directo, es decir, el nombramiento de una comisión de huelguistas y patronos primero, que espongan sus reclamos y las fórmulas de un posible arreglo, y después, en caso de llegar a acuerdo, el nombramiento de un tribunal arbitral compuesto a partes iguales de obreros y capitalistas que diriman la contienda en forma aceptable por ambas partes, sin lesionar los intereses ni la dignidad de los contendientes. En caso de no arreglo la sociedad apelará a la huelga, esto es, a la paralización del trabajo, a la supresión del brazo, a la negación del esfuerzo.

Esta huelga puede realizarse en tres distintas formas legales; 1.º la paralización del trabajo únicamente en la fábrica o grupo afectada; 2.º hacer estensivo el paro a todo el gremio y 3.º apelando a la huelga general de todas las profesiones y trabajos, obligados por la mutua solidaridad y compañerismo.

Pero antes de llegar a este extremo se ha pasado por los primeros pasos de arreglo que evitarán hacer tan dura la lucha a menos que las comisiones sean muy desgraciadas o ineptas, o las peticiones de los obreros muy descabelladas o la cabeza de los capitalistas muy dura.

Para llegar a este caso con esperanzas de éxito es preciso que los trabajadores cuenten con elementos para sostenerse en huelga el mayor tiempo posible sin que el hambre se sobreponga a su dignidad de hombre o le lance a la condición de perro hambriento.

Este elemento, es, la caja de resistencia.

Desde la constitución de la sociedad ha debido crearse un fondo que ayude en estas luchas; un fondo especial destinado únicamente con este objeto y que sirva a su tiempo oportuno como arma para el sostenimiento durante el paro.

De este poderoso elemento y de la buena unión de los luchadores depende en gran parte el triunfo de las aspiraciones.

Las reclamaciones o huelgas no pueden hacerse en cualquier momento u ocasión, pues que no siempre las crisis de las industrias o la aglomeración de trabajadores de un mismo oficio pueden hacerla fácilmente fructuosa.

Otras de las cosas que han de considerarse en cuidar los futuros huelguistas, es la lógica de sus peticiones y ganarse la simpatía del resto del pueblo, que aunque parezca ajeno a la causa que se ventila, influye grandemente en el pro o en el contra de la huelga.

Las causas que motivan el paro, las reclamaciones que se hacen y los puntos que para solucionar un asunto se hagan, deben darse a conocer públicamente por proclamas, andanadas obreras y hasta rosos con las grandes y estos medios el anarquismo.

dios, puede asegurarse que los conflictos entre el capital y el trabajo podrían resolverse satisfactoriamente en la casi totalidad de los casos y los que merezcan tomar carácter de huelga no podrán ser reprimidos por la fuerza.  
Para esto bastará voluntad en los trabajadores para plegarse en una sola bandera, en la bandera saya que es la única que ha de redimirle y podrá hacer su vida más útil y llevadera y los gobernantes acatando la ley que ellos mismos crearon y abriendo ancho campo a la lógica y a la civilización.

### La Sociedad Obrera cooperativa Tipográfica POR ACCIONES

Para que los trabajadores sean dueños de una imprenta que sirva para todas sus necesidades y aspiraciones, se está organizando, con residencia en Iquique, una sociedad con 500 acciones a 20 pesos cada una, que se pueden pagar en 4 mensualidades, para reunir 10 mil pesos.

Con este capital, la sociedad se hará dueña del taller en que se hace este periódico, y que vale más de VEINTE MIL pesos y está asegurada en dos compañías.

Este taller cuesta 10 mil pesos y el capital que se está reuniendo es para pagar esta cantidad a Recabarren que es el único responsable de las deudas que tiene el taller y que se están cancelando a medida que se pagan las acciones.

Los accionistas llevan pagado ya cerca de 2 mil 500 pesos. Faltan, pues, 7 mil 500 por reunir.

#### ES NECESARIO APURAR LA COLOCACION DE LAS ACCIONES

para concluir de pagar cuanto antes el taller.

Actualmente el desarrollo del taller marcha muy regularmente.

Los que necesiten más datos solicitendos al administrador.

### La defensa de los trabajadores

Todos los días la desgracia aumenta la trista miseria de los trabajadores, por medio de los accidentes del trabajo.

Unas veces mueren destrozados, otras veces quedan inutilizados perpetuamente, otras veces mutilados ó enfermos.

En todo caso, salvo muy raras excepciones, las familias de los trabajadores sufren las consecuencias de esas desgracias.

En esta región salitrera ocurren accidentes todos los días, cuando no es en una oficina es en otra.

Es, pues, el accidente una calamidad de todos los días, que visita los pobres hogares obreros aumentándoles sus miserias y sus desgracias.

Y el trabajador mira también diariamente, con cruel indiferencia, esa calamidad que lo aniquila y lo arruina!

Muchos de los accidentes son producidos por mala disposición del trabajo y por torpeza de los encargados de dirigirlo.

Es tiempo ya, que los trabajadores más capaces se preocupen de defenderse contra esta calamidad.

Nosotros nos permitimos recomendar a los trabajadores las siguientes ideas:

1.º—Consoliden y afirmen, den vida más poderosa y perfecta a la organización actual que los trabajadores tienen en esta provincia: El Partido Demócrata y la Cooperativa Tipográfica; y

2.º—Trabajar para que todos los trabajadores sean suscritores a nuestro periódico.

Cuando esto se consiga, el Partido Obrero y la Cooperativa, llegarían a ser una poderosa asociación capaz de mantener un abogado, empleado al servicio exclusivo de estas asociaciones para que atendiera perfectamente la defensa jurídica de todos los trabajadores en estas dos circunstancias especiales:

—Consiguir indemnización para los accidentes del trabajo;

—Hacer que se cumplan los contratos de trabajo y que se pague lo que se contrata entre obrero y patron.

Si esto hacen los trabajadores, si se agrupan para defenderse, dentro de poco tiempo estarán capaces para disminuir sus miserias, para disminuir sus cargas.

¿Cuántas familias tienen uno de los suyos mutilado ó enfermo para siempre?

—Muchas.

¿Cuántas familias están en peligro de recibir una desgracia?

—Todas.

Entonces un deber de previsión aconseja agruparse y destinar una pequeña cantidad de sus entradas para asegurarse de mayores miserias futuras.

Aquí debe imponerse la máxi-

ma de: Uno para todos y todos para uno.

Trabajadores: Basta de indolencias consigo mismo. Basta ya de cargar con todos los dolores de la atroz miseria que invade nuestros hogares.

Cada trabajador produce aquí una enorme riqueza, que la aprovecha el fisco y el capital.

Esperamos que los trabajadores y en especial las agrupaciones ya organizadas han de iniciar la labor encomendada a tener un abogado rentado por los trabajadores para su servicio y defensa.

En muchas oficinas se le obliga a pagar un peso para médico, que muy poco sirve a los trabajadores.

Por el contrario, paguen los trabajadores, voluntariamente ese peso, en la caja del Partido, para que tengan un abogado rentado para su defensa.

Inicien la obra.

Este periódico les ayudará en su propaganda.

LUIS E. RECARBAREN S.

### ROGAMOS

A los compañeros apresuren la cancelación de las cuentas ya vencidas. Tenemos urgencia para cumplir los compromisos de la Empresa.

EL ADMINISTRADOR.

### HIMNO DE LIBERTAD DE LOS OBREROS

Música de la Cancion Nacional Chilena

#### CORO

¡Libertad es el grito sonoro que resuena en los aires doquier. Le cantaron las aves en coro y el obrero le oyó en el taller...

#### I

Ya es vencida la ruin tiranía, ya se apaga su antiguo esplendor... Y se alza la bella armonía junto al siervo de ayer, vencedor. ¡Cuántos siglos de heroica pelea por romper las cadenas del mal, por sacar del silencio la idea y oponerla al feroz capital...

#### II

¡Alza obrero sin miedo la frente ante el déspota avaro patron, Ya tu hueste pujante y valiente enarboles su rojo pendon! No mas hambre, cadalsos ni leyes, que levante el gañan su cerviz que se acaben los amos, los reyes y veamos al hombre feliz!...

#### III

¡Nuestros mártires llenos de gloria al morir como Cristo en la Cruz, señalaron la gran trayectoria con sus rastros de sangre y de luz...

Cada uno ha abierto una brecha en los flancos del monstruo social... y es su hazafia gigante una mecha que hará arder la hecatombe final!

#### IV

Si pretende el patron usurero nuestro rudo trabajo explotar que levante su puño el obrero y que sepa al ladron castigar!... Que recoja el servil campesino su picota, su pala y su hoz, que deserte su barco el marino, que levante el humilde su voz!...

#### V

¡Pobre pueblo es tu patria una feria, es tu ruina el parasito vil, es tu madre la triste miseria y tu leche un infecto cubil!... Afrentosa es la ruin servidumbre en que yacen tus hijos sin pan, mientras gasta y derrocha en la cumbra... a su antojo... el feliz holgazán!

#### VI

Esos grandes ¡Oh pueblo! esos bravos que murieron cumpliendo el deber han legado a tus hijos esclavos la bandera sagrada del bien. Y han seguido sus fuljidas huellas en su trágica lucha sin fin, a la luz de las altas estrellas por todo un periodo sin fin.

### TRABAJADOR!

Tus enemigos inventarán mentiras para desprestigiar a tus propios hermanos de trabajo a fin de impedir la unificación que hará poderosos a los trabajadores.

### TRABAJADOR!

no escuches las mentiras de tus enemigos.

Mientras...  
¿Es posi...  
¿Cuándo...  
¿Cuándo...  
nuestros d...

### A travé

De ot...  
PER...  
AGU...  
Lo que

Lima...  
Guillermo...  
pecto a l...  
salitre en...  
"Electi...  
do mante...  
de subida...  
no se pu...  
Creo q...  
mientos...  
salitreros...  
Si los...  
dan resu...  
presentes...  
entender...  
ción Salit...  
rapacá a...  
condición...  
tria Salit...  
cando al...  
se creará...  
taurar...  
desarroll...  
educar la...  
pero nun...  
Sud-amel...

### BOLI ACTI

La Pa...  
Bolivia h...  
de muerte...  
tes Villar...  
sólo a 10...  
EL PR...

—Los...  
haberse...  
yacimien...  
región de...  
ruta del...  
La Paz...  
La not...  
to ha pr...  
impresión...  
grande i...  
ción de u...  
dora.

### BRA TO

Con un...  
ha queda...  
Paulo un...  
da a la...  
para obr...  
Y en Cl...

### PAR MUER

Asunción...  
n.º Jara h...  
ce las h...  
mo comba...  
Al reded...  
en los mo...  
contraba...  
m.º grado...  
la Guerra...  
ti-guidas

La paz...  
ganado a...

### ESP. TRIUN

Un des...  
que se ha...  
on para...  
hambre.

En...  
el arive...  
A fin...  
quet s en...  
Los con...